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Lotte skyhill

Lotte Skyhill

Lotte Skyhill

韩国
济州岛高球之旅

韩国
济州岛高球之旅

自然形成的龙头岩，可能经过岁月的蹉

跎，还需要加点想象力才能看得出是龙

头的模样；继而前往神秘之路，在这条

看似往上延伸的路上，好像有违反常理

的现象，水往上流，重如大巴，在无动

力的情况下，也会向上流动，令人啧啧

称奇，如果球场的果岭是这样就完蛋

了，首日观光完毕后，便前往晚餐，来

到济州岛，都会一尝当地的特产——

黑猪肉烧烤；饱餐后，便前往并入住当

地的大型韩式度假村——大明度假村

(Daemyung Resort)

屿 ，

岛。

从香港前往济州岛，港龙航空有

直航往返，飞行时间只需2.5小时。

十月初的济州岛，天气比想象中

的暖和，气温在摄氏18度左右，非常

舒适，而且空气极其清新，让人精神爽

朗。

领完行李之后，便正式开始这次的

旅途，我们先前往参观在海边由火山岩

也 是 当 地 的 度 假 胜 地 — — 济 州

踏
入冬季之前，007与众多球  

友 一 起 踏 上 征 途 ， 一 路 向

北， 目的地是韩国最大的岛

Lotte Skyhill 的 Marshal车，十分可爱



Lotte Skyhill

Lotte Skyhill

了，如果香港有这种主题公园的话，估

计到时候又换来喋喋不休的争议；头盘

用过了，该到主菜——高尔夫，今天的

第一场球，我们选择了由韩国乐天集团

投资兴建的Lotte Skyhill Jeju Country 

Club，相信各位对乐天 Lotte 这个名字

不会陌生，集团旗下在首尔拥有大型的

主题公园乐天世界 Lotte World，遍布

全韩国的乐天酒店，以致乐天熊仔饼都

是出自这个集团的；Lotte Skyhill 共有

四个九洞，分别是 Sky，Ocean，Hill 和 

Forest Course， 都 是 由 Robert Trent 

Jones Jr，设计的，我们被安排打了 Sky 

和  Ocean Course， 蓝  Tee 总 长 度 约

6.600码，以难度来说，Sky Course 会

稍稍高于 Ocean Course，后者落点比

较宽阔，前者很多洞则需要较多的飞行

距离穿越丛林障碍，沙池的布局都非常

合理，数量适中，而地形方面，没有忽

高忽低，不过仍会有微微的起伏；这里

的环境非常天然成熟，树木茂盛，除了

会所之外，没有其它的建筑物，整体

第
二天早上，我们前往参观了

儿童不宜的爱情公园，原来

韩国人的思想比我们开放多

的草坪管理有很好的水准，只是果岭有些崩跳，主要原因应该是两周

前做了正常维护，打孔铺沙，所以没有完全恢复最佳状态，记忆中，

Robert Trent Jones Jr.设计的球场，都是信心的保证，这里也不例

外，球场富有趣味性，每个洞都有其特色，不会有沉闷的感觉。

打球结束后，肚子叫了，直奔晚餐去，晚餐是最为人知的人参鸡

汤，不过用粥来形容会贴切些，饱餐后回酒店休息，准备明天继续打

球。

Lotte Skyhill 四人球车
Lotte Skyhill 消费卡和更衣柜

Lotte Skyhill 大堂



Haevichi

Haevichi

Haevichi 大堂

Haevichi

三天大清早起床，换过一身装束后，大队前往由韩国现代

集 团  (Hyundai投 资 兴 建 的  Haevichi Country Club 

Jeju，Haevichi) 的意思是阳光，所以其 Logo 也是以

要 打 大 两 号 杆 ， 还 好 果 岭 较 为 “ 平 易 近

人”，从草坪管理上，看得出这是个用心经

营的球场，如果非要挑剔，只能说 Valley 

Course 的某些洞还有一丁点铺沙的痕迹。

打完球后，前往海边，品尝韩式鱼生。

第
太阳为主题，这里同样有36洞，分为四个九洞，就是 Sky，Palm， 

Lake和 Valley Couse， 球 场 设 计 是 出 自 本 地 的  Jang—GOLF 

design。

抵达球会后，眼球被富有现代艺术感装修的会所吸引着，犹如

进入了现代艺术博物馆，球友们都忙着拍照留念，随后用过早餐

后，立即动身前往出发台准备出发；这次，被安排打了 Sky 和

Valley Course，这座球场的特点是设计变化多，球洞很多都要飞越

障碍，或水或草丛，狗腿洞则需要计算距离和落点，也有水中果

岭，最要命的是强风，有些洞感觉像在刮台风的模样，大大地增加

了难度，因为 fade ball 会变成 slice,draw 就变成了 hook，逆风时



到最后一天，早上前往济州岛的

民 俗 村 ， 了 解 原 居 民 的 生 活 文

化，进入民俗村后，讲解的部分来
并非由导游主持，而是由当地的居民，以带

有韩语口音的普通话来叙述，大婶的友善和

风趣，还有歌声，都赢得球友们的掌声和笑

声。告别民俗村之后，我们回到市中心的购

物区自由活动，大巴刚到，转眼间球友便消

失得无影无踪，各自去搜罗韩国的高球服

饰，直至傍晚，大队集合前往机场回家去。

这次韩国之旅体验了不同的高球文化，

是一次愉快的高球之旅，期待冬天过后，再

来发掘好玩的。

生猛海鲜

人参鸡粥 中韩友好象征—以中文命名的步行街

当地居民叙述济州岛的生活文化 韩国著名的生吃八爪鱼 韩国烤肉

里的球童都是地道的韩国姑

娘，由她驾驶球车服务四位

球友，司机席犹如她们的工这
作间，她们都不喜欢球友们动她们的球

车，她们身上有遥控可以让球车自动行

走，我遇到的两位球童都表现得非常专

业，面带笑容非常有礼，上车时会先询

问球友的击球距离以便选杆，简单的英

语沟通无阻，有些球童甚至能用普通话

沟通，她们经常手执十多支球杆在球场

上游走，给予的球场资料充足且准确，

在 Haevichi Golf Club，如果球友打

球期间想喝咖啡，不用等待小卖亭的出

现，直接告诉球童，她会马上在球车为

您冲一杯热腾腾的咖啡；关于球童的小

费，不用操心，已经包括在球童费里

了，当然，如果你愿意多打赏些，她们

也会乐于接受。

济州岛的球童











中山迪茵湖

广
东中山原本己经有两个了不起的球会 中国

第一个球场—中山温泉高尔夫球会和口碑载

道的长江雅居乐高尔夫球会，两个球会在高

球圈子内地位崇高，今年，中山再添一员猛将，就是由

香港的民森纺织制衣集团投资兴建， 座落于中山市三角

镇的迪茵湖高尔夫球会。

从深圳出发，驱车一小时多些便来到中山市的三角

镇，美伦美奂的正式会所已经启用，用高雅而不俗套来

形是最合适的，员工们热情有礼，看上去管理得不错。

，



中山更强，见证中国新一代球场设计师的力量！

球
场共有27洞 笔者在打球之前，不清楚球场设计师是谁，打了两洞之后， 还与友人打

赌，从设计和球场造型上看，都透发着玄门正宗之大器，必定是外国高手所为，谁不知

从球僮口中，得知设计师原来就是其球会的总监郑文勇先生，郑文勇先生之前是在中山

温泉球会负责球场和草坪的管理工作，据闻当年Jack Nicklaus亲身为中山温泉设计和施工时，郑文

勇先生也参与其中，且获益良多。

球场建于一块地势平坦的土地上，大量的人工湖泊为球场注入了重要的趣味元素，设计师巧妙

地修饰这块平地，令它富立体感，更有生命力，在视角上更有美感，在园艺上做得非常出色，不浮

夸却细致，令球场生色不少；在打球方面，组合上变化多，有窄有阔，有长也有短洞，有些狗腿洞

发球要穿越湖泊，还要计算好距离和落点，否则小白球不是掉进水里便会打进丛林内；两个三杆洞

水中果岭，极具挑战性而且美丽；较少有的是，其中两洞需要乘船前往果岭和发球台，或许有些球

友认为这是多此一举，不过我倒觉得此举反令打球多了份不一样的情趣，犹其是当你之前表现不

好， 歇一歇，整理或调校自己一下再来。球场的总长在6600多码，并不算太长。

，



球
埸的草坪是其另一的卖点 球道采用改良后的

海滨草(Seaside Paspalum) 除了保留原品

种海滨草的四季翠绿特质之外， 这种改良版

更柔顺；其翠绿和雪白的沙坑形成强烈对比，相映成

趣，果岭则采用本特草(Bentgrass)，这草在冬天潵发无

比魅力，令人爱不择手。

迪茵湖是一个精品球场, 是那种需要细意品尝，愈打

愈有味道；郑文勇先生展现祖国新一代设计师的力量，

无论在球埸设计以至草坪管理，无可置疑达到国际级水

平；正式会所快将启用，光从球球的细致度，我对会所

甚有信心，另外球会亦规划了一座五星级酒店在旁，而

且将会交由国际名牌希尔顿(Hilton) 酒店管理。

喜欢打靓场的球友，这个不能错过，另外，其价格

定位相当相宜，物有所值。

，

，



正宗苏格兰林克司 

- 海阳旭宝

青
 岛

打高尔夫的人经常会听到一个名词 – Links Course（林克司球场），

那到底甚么是林克司球场?

踏上一号发球台，标志性的林克斯就在眼前

Links 这名词最早出现在苏格兰 通常是指那些靠近

海边而荒废的土地，既不适合盖房子，也因为地质沙多，

不适合耕种，而且含盐量太高，这种土地有大量的沙丘和

缺少水源，连树木也稀少，可谓鸟不生蛋之地。

林克司球场还有多个特征，就是球道没有多大的修

饰，地势雖不是高低起伏，却是凹凸不平，而且长草区的

草都是又厚又长，沙池又圆又深(Pot Bunkers) ; 还有因为

靠近海边，一般风势也较大，有些甚至连站稳也成问题。

每年的英国公开赛，都会在 links course 举行，最为人

知，也是高球发源地的圣安德鲁 St. Andrews，相信大家

都在电视里见识过。

， 那中国有真正的林克司球场吗? 有！青岛海阳旭宝当

之无愧！ 

据我所知，设计师兼球场主人宋矿满先生，花了多年

时间，並多次远赴苏格兰实地考察和体验，拍下大量照片

做研究，草拟项目，为的是要在中国土地上兴建一座正宗

的林克司球场，宋先生的计划并非一帆风顺，因为施工队

对林克司的了解非常有限，当九洞完成后，结果强差人

意，效果离宋先生的要求太远，雖然已经投入了大量资

金，宋先生仍毅然把球场推土从新再来，对于这份坚持和

对高尔夫的热诚，绝对值得我们尊敬与学习。



长及腰膝的长草，最好敬而远之

第16洞210码三杆洞

还有值得一提的是 这里并非有钱人便可

以当会员，是需要经过球会审核，因为球会非

常注重会员的个人修养，如果你是那种极典型

的暴发户或土豪，声粗气大没礼貌，不尊重他

人，一副不可一世的模样，球会会把你拒诸门

外。

当你踏足这球场，我敢肯定如果不是因为

你旁边站着一个中国球僮，你还以为自己去了

苏格兰，而且这座十年历史的球场，看上去足

足有二百年的模样!   

说得这么好, 你可能怀疑我收钱为球会吹

嘘，海阳旭宝根本没那么苏格兰林克斯，不过

我可以用一个事实证明，海阳旭宝的名字传至

苏格兰，就连有三百年历史的英国公开赛举办

球会 – Carnoustie，特遣专人到海阳旭宝视

察，更打破了三百年来苏格兰球会的传统，第

一次和其它球会结盟为姊妹场，还在2005年

颁发了终身荣誉会员给宋先生，肯定其建造一

个纯正苏格兰林克斯球场的成就。

，



在球场内，山羊不用付果岭费就可以随处走动

以石砌的会所与球场的风格一致
球童非常亲切敬业

海阳旭宝除了球场之外 还有很多令人回味的事物 打

球后有特別多的话题，像这里的青岛啤酒，比起在深圳喝的

好得多了；在第五洞的圣安德鲁式石桥，是拍照留念的必然

之选；当你打球时，不难碰到三数十头山羊在场走过或在吃

草，然而球会在春夏之际都会在晚上举办烧烤大会，大概你

也能猜到烤炉上会是什么东东。

， ，



走进银利，了解银利

位
于东莞清溪镇的银利外商高尔夫俱乐部，于

1997年由港商梁志先生一手创办，球会历史

虽然比不上中山温泉、珠海高尔夫球会、深

圳高尔夫球会等历史悠久，但到过银利的球友们都不会

反对球场内的景观，看上去要比其真实年齢更成熟迷

人，天然恬静。

球会约有会员人数600-700之间，并不算多，但如

果想成为银利会员，恐怕只能从二手会籍去想辨法了，

因为球会早几年前己经停止招收会员，梁志先生表示，

若果球会继续不断招收会员，只会令球会秩序混乱，对

谁也不好，所以干脆地停卖了，但球会这些年间，虽然

没有招收新会员，脚步可没有停下来，可谓与时并进，

球会的改进，无论从球场仰或到会所设施，都有目共

睹，给人一份耳目一新的感觉。

走进从新装修的会所里，楼高三层的大堂采用大

量的“落地坡璃” 设计，以米色为主题，配以黑色大

理石水池，加上一些富现代感的灯饰和小摆设，视觉

优雅却又不俗套；穿过大堂，来到一块绿色草地，摆

放着数张户外白色的枱櫈，在这种秋高气爽的日子

里，特别令人想坐下来享受一杯美味咖啡，不可不

提，以往经常给球友认定球会食品贵而不好的定律，

这里不适用，银利的餐厅提供的食品选择甚多而水平

颇高。若果硬要找些缺点出来的话，笔者认为，服务

员的制服款式较过时，与新装修有点格格不入，稍作

改动必定更呈完美。



银
利球场的原设计师便是中国著名球场设计

师梁国坤先生(其作品包括均安碧桂园球

会、假日半岛球会) 。前九洞环绕山坡而

建，后九洞则在山谷内穿梭，设计上采用大量狗腿

洞，沙及水障碍的比例合适，球道变化多而各有特

色，球洞长度有短亦有长，有阔亦有窄，有肓点进

攻，也有半水中果岭，地势高低起伏适中，趣味性相

当 之 高 ； 球 场 总 长 度 7014码 ， 蓝 Tee亦 有 接 近

6,600码，对一般业余球手来说并不容易应付(若要体

验，最好拣选平日打球，因为周末或假期人多，为令

打球速度顺畅，球会一般都将蓝Tee移到较短的白

Tee处) ；近年球场作出多次修改，球道比以前扩阔

了，容错性提高了，可果岭的斜度同时亦大大的增

加，要正确地判断路线并不容易，假若攻上果岭的球

位不佳，要保住两推也不容易，不过，刚才提过其容

错性提高了，若球稍偏离轨道，只要处理恰当，仍然

有机会挽救，整体上对一般业余球手而言，少一分挫

败感，多一分趣味性。

除此之外 球会近年也作了一个很重要的改进, 要

知道，广东的气候潮湿闷热，是球场草坪的最大敌

人， 令保养极为困难，最让球会头痛，银利为克服这

问题，是最早起用双果岭制的球会之一，亦即是一个

在使用的同时，另一个做保养，确保球友每次到访，

都能提供好果岭给球友推杆，享受每一杆的乐趣。

，



与
梁志先生交谈 他直言当初创办银利时，

主要是因为自己喜欢这运动，另外，他认

为虽然有些人仅仅把高尔夫当作运动来看

待，但对他来说，高尔夫球更是一种文化艺术，当中

包含了锻炼身体，又可以培养一个人的文化修养，好

处非常多，营运球场还涉及到经营管理等等方面，层

面非常广泛。

在梁志先生的眼里，他认为银利跟其他球场其实

大同小异，当然每一个洞他都很喜欢，每条球道都有

其特色，打每一洞都有不同的感受。“我们球场虽然

不大，但始终有一个宗旨，就是要令会员和所有来这

里打球的人有一种归宿感，来到这里，都能得到真正

的放松，享受到真正的服务，体验高尔夫球的感

觉。”

的而且确，银利在服务方面，每处都显得非常细心，

譬如在炎炎的日子里，球僮不时递上冰冻毛巾给予球

友，小卖亭更提供免费凉茶，以供球友消暑之用。

对于银利未来的发展，会否再投资高尔夫球场, 

梁志先生坦然表示，早在2000年国家就出了档，禁

止建造或扩建高尔夫球场，无论怎样，都要遵纪守

法，依法办事，一定要通过国家审批才敢去做。至于

管理或收购其他球会，应该不会考虑，梁志先生续道: 

“我年纪也不少了，不会再搞那么多的投资；人生最

重要的就是开心，过好每一天。对我来说，我喜欢陪

它(球会)一起成长，别人做得好也罢，不好也罢，我

都不会去收购。真要做的话，我就自己去做，从无到

有，申请得到就去做，申请不到就不做，我不会强硬

去收购别人的，也不会被别人收购，或除非国家有特

别政策。”

，



银
利球会一向都非常支持高尔夫职业运动员，提

供场地给予作训练，被问及刭他是否对中国球

手寄予很高的期望时，梁志先生徐徐道出：”

不能这样说。我作为高尔夫球场经营者，本身就有责任

去支持、资助这些职业球手，帮助他们多办一些赛事，

透过竞技, 让他们水平能得到提高, 是应该做的事。如果

每个球场都只顾及商业化，都不办一些这样的赛事，那

中国怎么会有好的球手？再者，职业球手与球场之间本

身就可以互惠互利，球场赞助他们，他们给球场做了推

广。当然，这并不是我赞助他们的初衷，我们没有抱任

何在他们身上获得收益的想法，从一开始到现在如此，

以后也是”；不过，梁志先生认为，相比国外职业球

手，中国大部份职业球手都欠了些积极和进取，他鼓励

职业球手，应多参考及学习国外职业球手的努力与上进

心，对于上进的球手，他是会非常支持的。

笔者本身对银利甚是喜欢，当了解银利更多后更是欣赏，亦期待看到银利继续进步。

最后一提，随着龙林高速和清溪大道工程的完成，现在从深圳到球会的路程只需约四十分钟。



四川省成都

高球行

忙里偷闲， 带着期待来到四川成都，因

为时间有限，只能挑选一试其中两个球场，

这次我选打的两个球场巧合地都是由美国著

名 高 尔 夫 设 计 公 司 JMP设 计 的 ， 分 别 是

2008年 才 开 业 的 观 岭 国 际 乡 村 俱 乐 部 和

2007完成的，而且因为曾经举办过比如中

国公开赛等多个大型比赛，而较出名的麓山

国际乡村俱乐部。其实成都市周边还有三至

四个球场如青城山 、成都国际 、双流牧马

山球会等等。



第一站来到观岭国际乡村俱乐部，如大部份国内

的球场一样，球会属于一个大型高级房地产的一部

份，位置离市中心36公里，大概40分钟的车程。

可惜的是，因为天气不好，没办法拍下球场美丽

的一面，这座球场位于一大片树林的小山区上，四周

环境相当宁静，由于球道沿山而建所以坡度起伏比较

大，而且沙坑挺多的 (根据数据显示，足足有142个沙

坑！) ，而最值得一提的是第17号洞，它地处悬崖边

上，无论难度系数、趣味性，甚至景观，均为成都首

屈一指，由于地理位置的特殊性，果岭分两层，前后

坡度落差甚大。而当你站在悬崖端上，让你感受到一

个大器和极具性格的高尔夫球场，又再次肯定高尔夫

的魅力和吸引力。 

球场布局让每一条球道相隔甚远，所以难得见到

其他球场的使用者，非常栝静；在设计上，球道挑战

性偏高(狭窄)，果岭偏细小，地势高低不平，打完一

场，真说不出有那个较为容易；蓝tee有6,635码，对

单差点高手应该会感觉很有趣味，但对新手而言，又

或击球距离不远的球手来说，就会较难应付，建议乖

乖的，还是打适合自己的发球台好了。

观岭第13号洞发球台

观岭第17号洞Par3

观岭第九号洞



翌日，我选打的球场是曾举办如中国公开赛等的

大型比赛及被誉为中国十佳球会的 - 麓山国际乡村俱

乐部，它座落于成都市中心13公里内的市郊，车程大

约30分左右。麓山国际跟观岭国际球会一样，都是房

地产发展项目的一部份，这里规划不错，房地产发展

的项目并没有影响球场的景观，只有少部份球道可看

到场外的楼房。

开球前第一件事要做的，便是看看记分卡，蓝tee 

6,698码，经历了昨天的教训，有点犹豫不决，再看看

白tee，只有6,059码..... 男人的自尊心又作怪，唯有打

蓝tee吧.... 还好大部份球道的落点尚算宽阔，感觉不太

难而且越打越好玩。

打球当天天气不单止非常晴朗，球场设计和草坪

维护亦是我在近期看到较出色的一个，相当细致，球

道设计变化多，趣味性强，难度亦适中，能迎合各级

别球手，个人而言，较特别的有 2号洞和17号洞的三

杆洞，另外， 9号洞的四杆和18号洞的五杆洞都很精

彩，而且带一定的挑战性。

会所设施走渡假类型，如果服务素质上更进一步

就更完美，不愧被评为中国十佳球会之一，名不虚

传。

这次成都高球之旅虽然只打了两场，却令我回味

无穷，有机会的话，我十分愿意，乐意，毫不犹豫再

来。打球当天天气不单止非常晴朗，球场设计和草坪

维护亦是我在近期看到较出色的一个，相当细致，球

道设计变化多，趣味性强，难度亦适中，能迎合各级

别球手，个人而言，较特别的有 2号洞和17号洞的三

杆洞，另外， 9号洞的四杆和18号洞的五杆洞都很精

彩，而且带一定的挑战性。

会所设施走渡假类型，如果服务素质上更进一步

就更完美，不愧被评为中国十佳球会之一，名不虚

传。

这次成都高球之旅虽然只打了两场，却令我回味

无穷，有机会的话，我十分愿意，乐意，毫不犹豫再

来。

麓山湖边天鹅

  
麓山第2号洞

麓山球会会所
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